

# EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I

San José, Costa Rica, JUEVES 8 de Abril de 1920

Nº 183

## Bajo la Presidencia de Marcos Fidel Suárez, quien ha des-acreditado a Colombia, no tiene garantías ningún hombre de espíritu libre

El Ministerio de Relaciones Exteriores acaba de conceder la extradición del distinguido ciudadano venezolano, general Julio Olivar, a petición del feroz tirano Juan Vicente Gómez, cuyas órdenes obedece ciegamente el monge de nuestro Palacio de Gobierno.

La actitud de nuestra Cancillería es algo más que reprochable, es criminal; es simplemente convertirse el Gobierno en cómplice de un asesinato. Tan pronto como el señor General Olivar, pise el territorio de Venezuela, los sicarios del dictador se cebarán en él y lo ultimarán de manera villana.

Es una vergüenza para Colombia que sus mandata-

rios se hayan convertido en humildes servidores de un tiranuelo vulgar. Y que lleguen hasta entregarle las víctimas de antemano escogidas para el sacrificio.

Para paliar la iniquidad se ha querido hacer responsable al señor general Olivar de actos que no le han podido probar. Acusado por Gómez, como perturbador de la paz de Venezuela, se ha dado cumplimiento a los deseos del machetero venezolano, entregando a su saña felina a un hombre indefenso para que sea despedazado en las sombras de esa noche tenebrosa que arroja a la cuna de Bolívar, para bochorno del mundo.

No se le ha permitido al

acusado vindicarse ni se han puesto en práctica los procedimientos que indica el Derecho Internacional.

Ante el país protestamos del atropello inaudito que se comete contra un individuo que pensó encontrar amparo bajo el tricolor nacional, que ha llevado a todos los desprestigios el señor Suárez, para salvarse de la ferocidad del tirano de Venezuela.

La sumisión de nuestros hombres de gobierno, a los mandatos de Juan Vicente Gómez, es ya intolerable y constituye un baldón para la República.

(Tomado de "Gil Blas" de Bogotá, capital de Colombia, de fecha de febrero de este año).

## Movimiento de vapores

Puntarenas, 7.—Hoy a las 9 a. m. fondeó el vapor norteamericano "J. B. Stetson" de 521 toneladas, procedente de San Francisco de California, con un día de mar a este puerto desde Corinto, Nicaragua. Capitán H. Muland. Consignado a John Saxe. Pasajeros: Virginia Rosero, Victoria Muñoz, Pío Cambrero Filadelfo Sandí, J. Q. Kinsburg, Francisco G. Batres, Enrique Formilale, Ernesto Erhardt, M. Francois Vaytehulls, Manuel M. Rivera y Francisco Villagrande. Carga, 1190 bultos con 75 tons Correo, 4 sacos y 2 paquetes.

Puntarenas, 7.—Anoche a las 8 zarpó para San Juan del Sur Nicaragua el vapor N. A. Sachen de 1862 toneladas, 70 trlp. Capitán Thos Blan y despachado por Felipe J. Alvarado Co. Pasajeros: Sara A. M. M. rrot F. J. Mac Uines, L. W. Turner y Sra. Lod, C. Moore, J. C. Buterfold, Chas Jombamus, Carlos París Sra, M. Trichter, Fritz Bach, Max Wit. Carga: 2031 sacos café 145, 546 kilos, 30 sacos cacao 1400 kilos y 1 caja drogas 21 kilos. Correo, un saco.

## A los parientes de José María Murillo

Los padres, hermanos u otros parientes cercanos de **José María Murillo**, empleado en la Marina Noruega, que de seen tener informes acerca de él, pueden acudir a este Consulado, en la oficina de Brenes & Co, 100 varas al Norte del Royal Bank, eu esta ciudad.

## AL PUBLICO

Desde la fecha, de mañana quedo completamente desligado de esta Empresa.

Motivos que sólo tienen interés para mi persona, me han llevado a tomar esta determinación.

Sírvanse aceptar los señores empresarios de "EL HOMBRE LIBRE", mis frases de aprecio, por la confianza que en mí depositaron.

Atentamente

S. BAENA CALVO

## Acuerdos de "La Gaceta" de hoy

### Poder Ejecutivo

De acuerdo con lo dispuesto por la Corte Plena en sesión del 9 de enero próximo pasado, se modifica el Presupuesto general en cuanto a judicaturas y alcaldías. Este decreto rige desde el 1º de abril corriente.

### Relaciones Exteriores

Se acuerda el pago de ₡ 7 a Alsina por cintas de máquina, y ₡ 21 a don Juan Rojas H. por fabricación de dos llaves "Yale"

### Fomento

Pagar con cargo a las partidas respectivas, varias cuentas de está secretaría.

### Hacienda y Comercio

A indicación del jefe del departamento de paquetes postales, se crea una plaza de alcalde y otra de guarda pesas con sueldos de ₡ 200 y ₡ 70 respectivamente y nombrar a Tullo Echeverría y

### Tipos de cambio

El Banco Mercantil de Costa Rica hizo operaciones ayer a los siguientes tipos de cambio:

	A la vista
Dólares . . . . .	295
Libras . . . . .	243
Franco . . . . .	105
Pesetas . . . . .	270
Liras . . . . .	75
Marcos . . . . .	1 75 cts. oro am

José Angel Vieto. Así mismo aumentar en ₡ 25 la dotación mensual del alcalde Jorge Fernández B.

Pagar con cargo a la partida Resguardos ₡ 215<sup>00</sup> a José Villalobos S. por 24 mantillones y reparación de monturas de la Inspección Gral. de Hacienda.

—Se concede al oficial del sello Nacional Eladio Salazar 3 meses de licencia y nombrarse en su reemplazo a don Jorge Cardona Jiménez.

—Pagar de Resguardos Fiscales varias cuentas.

## Más robos

Ayer fue traído a esta ciudad un individuo a quien se le acusa como autor de varios robos, en el tón de Tres Ríos.

Ese robo asciende a varios cientos de colones. Cuando tengamos más detalles se los daremos a nuestros lectores.

## Aclaración

En la crónica de la botadura de la lancha *Rosana* verificada el domingo último en Puntarenas, dijimos que está movida por dos motores "Diessel" de 15 caballos cada uno, siendo así que son de 75 caballos, formando en conjunto 150.

# VIROCACAO

Acabamos de recibir otra remesa de este acreditado **Alimento Medicinal**, altamente recomendado por los más prominentes **Médicos Especialistas** Europeos y norteamericanos, como gran productor de leche en la maternidad, vigorizador de los músculos debilitados de los pechos caídos en solteras y casadas, para personas convalescentes, raquitismo en los niños, debilidad en general, cansancio cerebral, enflaquecimiento, para la menstruación difícil e irregular, tan corriente en las mujeres de los trópicos, etc., etc.

Cualquiera de los miles de personas que diariamente consumen el **Virocacao**, lo recomendarán entusiasmadamente a Ud. como el mejor alimento medicinal que últimamente ha creado y descubierto la ciencia médica.

En todas las Boticas, Refresquerías y establecimientos.

## MORA & CIA.

Agentes y Distribuidores Generales para Costa Rica.

## Sociedad de Empleados de Teatros

### Acta de la Constitución

En la ciudad de San José, a las ocho de la noche del martes seis de abril de mil novecientos veinte.

Reunidos los Infrascritos Empleados de Teatros en general, procedimos de acuerdo con la convocatoria hecha por algunos de nuestros compañeros, a la formación de una sociedad que se denominará "Sociedad de Empleados de Teatros para el Auxilio Mutuo".

Se acordó nombrar una Directiva, que con el carácter de provisional se encargue de todos los preliminares necesarios para la debida organización de la Sociedad. Hecha la elección correspondiente, la Directiva quedó organizada en la forma siguiente:

**Presidente:** Don Belisario Loría; **Secretario:** don Jorge Aguilar Machado; **Pro-Secretario:** don Ricardo Jiménez Rojas; **Tesorero:** D. Carlos Peralta; **Vocales:** 1º Manuel Quirós Carranza, 2º Enrique Mayoral, 3º Osías Castro.

Fueron designados por la A-

samblea los señores don Carlos Peralta, don Belisario Loría y don Enrique Mayoral, para que elaboren el proyecto de estatutos que será discutido y aprobado definitivamente en la próxima reunión general que oportunamente se verificará.

La Directiva provisional se nombrada designará el día y lugar en que se verifique la próxima Asamblea General dicha.

En fe de lo cual firmamos la presente acta.—R. Jiménez R. E. Mayoral, Salomón Ordoñez, Juan de Dios Pérez, B. Loría, José S. Torres, Jorge Moya, Jenaro Jiménez, O. Segura, Rafael Cardona, Pedro S. Rosell, Bernardo Soto, Jeremías López, Gonzalo Campos, Jorge Aguilar Machado, Jesús Bejarano S., José Antonio Arías, Manuel Vives O., Juan J. Ovaras, Manuel Quirós C., Ovidio Loría, Francisco Jara, Clodio Regueira, Carlos Peralta, Osías Castro O., Alfredo Mendoza, Francisco Madriz, M. Acevedo G., Germán Meza, Manuel Morales, Abel Cruz.

## El Gobierno pierde un pleito por valor de 2.047.12 colones

La Gaceta de hoy registra el acuerdo que a continuación publicamos:

"Nº 153.—San José, 6 de abril de 1920.—En cumplimiento del fallo judicial recaído en la demanda ordinaria establecida contra el Estado por Ricardo Camacho Chacón y otros, vistos los oficios Nos. 13 y 51 de fechas 8 de enero y 0 de marzo de este año del Promotor Fiscal, El Presidente Provisional de la República, Acuerda:

Que se gire a la orden de dicho funcionario por la suma de (₡ 2.047,12) dos mil cuarenta y siete colones doce céntimos, para cubrir la liquidación correspondiente en el citado juicio.

Publíquese,

AGUILAR BARQUERO.

El Secretario de Estado en los Despachos de Hacienda y Comercio,

BRENES.

Busque la 5a. página

# Lo que debiera ser la Ley de Empleados

Una ley de funcionarios públicos debe garantizar a los funcionarios la seguridad de un sueldo decoroso, de un trato digno y de una escala de ascensos conforme a la conducta y mérito de cada cual.

Y, en justa compensación, debe garantizar el Estado la seguridad de un personal competente, activo y disciplinado, que le ahorre dinero y tiempo.

Nada más elocuente, a este propósito, que el clamor levantado por los mismos funcionarios públicos contra el sistema de favoritismo que ha imperado hasta aquí en nuestra burocracia. Este clamor nos dice que la mayoría de los funcionarios se reclutó entre las mesnadas del favor. Es decir, que los mismos funcionarios protestantes confiesan, con lealtad que les enaltece, que no fueron nombrados por sus méritos, si no por su influencia o su amistad.

Al implantarse la abolición del turno de favor para los empleados futuros, ha de hacerse previamente la anulación de todos los nombramientos debidos al favor pasado.

Se ha reclutado la mayoría del personal, según confesión propia, entre el favor. Carece, pues la mayoría de preparación suficiente, y, por ello, los mismos funcionarios solicitaron, entre otras cosas, la creación de una Escuela técnica. Ahora, que al pedir la Escuela también han sido inconsecuentes. Por que piden que el profesorado sea del personal de funcionarios públicos. Pero, ¿no habíamos quedado en que "la mayoría de los funcionarios carece de la necesaria preparación"?

Al vitando sistemas de adulaciones "a la masa", que suele confundirse aquí con el espíritu democrático—cuando la democracia precisamente es el triunfo de la inteligencia sobre la fuerza, que es "la masa"—, ha traído, como consecuencia ignominiosa, el alentar ciertas aptitudes populacheras, altamente perjudiciales a los mismos funcionarios. Entre ellas, la de suponer que les favorece su relación con elementos revolucionarios, para ejercer así cierta manera de coacción política con el Gobierno. Pues bien; basta con que se diga que si el Gobierno no puede actuar con el desorden, los funcionarios no pueden actuar sin el Gobierno. Y que si el desorden es enemigo del Gobierno, lo es igualmente de los funcionarios. ¿No hay Gobierno? No hay funcionarios. Esto es más claro que la luz.

He aquí, pues, formulada una de las bases de la ley: el orden, el respeto, la disciplina. Quiéranlo o no los agitadores, es *conditio sine qua non* que los funcionarios acaten las disposiciones legales, como cada quisque.

Otra base, no menos esencial: la conciencia de que en la burocracia, como en todo, debe prevalecer la inteligencia sobre la masa, el hombre culto y estudioso sobre el torpe y el haragán. La burocracia debe ser "selección," por que la selección es progreso en la biología universal. Y ese "turno de antigüedad" que se enarbola como bandera de la "masa," es un atentado a la justicia, que debe pre-

miar al inteligente y proscibir al haragán, y un delito de lesa biología, que impone el triunfo de los capacitados sobre los incapaces, de los aptos sobre los ineptos.

¿A quién se le ha ocurrido, en ningún país, bajo ningún régimen, sostener que la antigüedad pueda ser norma de gobierno, credo social, programa político? La antigüedad no es más que una "chiripa," un caso fortuito, una forma adventicia del azar. Tanto valdría proclamar como régimen de gobierno la lotería o la ruleta.

Es absurdo, irritante, indignante, pedir que un funcionario—aunque sea inculto, haragán y torpe, pueda ascender antes que otro, por diligente, culto y trabajador que sea. Querer hacer a la fuerza una nación de burócratas iletrados y de militares "patateros", de catedráticos sin doctrina y de curas "de misa y olla", fuera algo tan monstruoso como pedir, en pleno siglo XX, el restablecimiento de los mayorazgos y del Santo Oficio.

Lo hemos dicho cien veces, contra el rumor de los apasionados y la ira, mal disimulada, de los mangoneadores obtusos. ¡No y mil veces no! Contra ese reaccionario con concepto de "la antigüedad" hay que ir tenazmente, implacablemente. El talento, el estudio, la actividad, son las dignidades del hombre y los blasones de la patria. Es necesario estimular, enaltecer, cada día con más ahínco, a los hombres inteligentes y estudiosos, a los que investigan, a los que inventan, a los que se fatigan por abrir nuevas sendas a la Ciencia, al Arte, a la Literatura, a la Política nacional. Cerrarles a esos ciudadanos las puertas de su porvenir, sería como emparedar viva a la nación.

El país para nada necesita a los que hayan nacido antes, sino a los que se hayan preparado antes; no a los más viejos, ni siquiera a los más jóvenes, sino a los más inteligentes, a los más aptos.

Y con estas dos bases—conciencia de la disciplina y conciencia de la capacidad—, la futura ley de empleados podrá ser útil a los empleados y a la patria. Faltando una cualquiera de las dos, podrá ser aprobada en las Cortes, promulgada y llevada a la *Gaceta*; pero sería inútil a la patria y a los empleados.

Claro está que los empleados tienen conciencia de la disciplina y conciencia de la capacidad. Pero hay sofistas a quienes conviene desviarlos del buen camino, haciéndoles creer que el gobierno sólo concede las mejoras bajo la amenaza de una huelga, y que el turno de méritos es un disfraz del turno de favor.

Confiamos en que pasados los días de apasionamiento y bullanga, el buen sentido se impondrá a los ofuscadores. Y las Cortes interpretando con serenidad y energía las aspiraciones del país, votarán una ley de funcionarios que acabe, de igual modo, con el único turno de favores y con el reaccionario y troglodita "turno de antigüedad" o de la comadrona".

CRISTOBAL DE CASTRO

## Notas Varias

Se hace necesaria una ambulancia para la conducción de ebrios a las Agencias de Policía. El espectáculo que presentan los policías llevándose a estos degenerados, es inhumano. La ambulancia que había, hace meses está en reparación, y no sabemos a estas horas si será puesta al servicio de nuevo.

Antenoche a las 8 se efectuó una reunión en el Teatro América, con el fin de nombrar una directiva a la nueva Asociación de Empleados de Teatros.

Falleció antier tarde, en el tren de Limón, la señora María Joaquina Montero, de 38 años de edad y vecina de Matina.

Se nombró escribiente en la oficina de la Gobernación de San José, en reemplazo de don Manuel Muñoz, a don Héctor Vargas Araya, quien reemplazaba a don Leonidas Fonseca Zúñiga, a quien se concedió permiso por tres meses.

El Presidente de la República, pidió al señor Gobernador, detalle de lo que se ha hecho en caminos en los diferentes cantones. El señor Gobernador pidió ese detalle a los Jefes Políticos.

La policía tuvo que intervenir con un militar, que en compañía de otro personaje y una mujer, escandalizaron en el Royal Bar.

### Postum Cereal

FARINA.-GRAPE NUTS

## La Gran Vía

### El entusiasmo por la temporada teatral

Ha sido recibida con grandes manifestaciones de alegría la orden del Consejo de Salubridad tendiente a la apertura de teatros, señalada para el 15 de este mes.

Tan solo faltaba esa nota de la fecha exacta de la inauguración de la temporada del Nacional, para que despertara de una vez el gran entusiasmo, y para que todo el mundo se haya apresurado a abonarse a la temporada del Nacional, temporada que dejará recuerdos imborrables en nuestra imaginación.

La Compañía que nos ha traído Rodó, sorprenderá a nuestro público, pues reúne elementos de primera clase, que sabrán deleitar de verdad al público josefino.

El debut será con la difícilísima obra "La Princesa del Dollar" en la que nuestro público podrá apreciar los méritos de esa Compañía que nos ofrecerá una buena temporada de operetas y zarzuelas.

Se están ensayando con empeño obras nuevas que serán verdaderas sorpresas para nuestro público; en la segunda función se ofrecerá "Sybill" una de las más hermosas obras modernas.

Tiras de papel de 7 centímetros de ancho por 71 centímetros de largo.

SE VENDEN en la Administración de EL HOMBRE LIBRE.

## Pedid siempre COGNAC 'DOMECQ'

The Costa Rica Mercantile Co.

Representantes - San José C. R.

### ULTIMAS NOTICIAS DE CARTAGO

#### Meritoria labor que no encuentra apoyo

La campaña contra los juegos prohibidos, que con el beneplácito general han emprendido nuestras autoridades, ha resultado infructuosa, pues esa benéfica labor es inutilizada por la tolerancia de los llamados a aplicar las leyes, que en vez de castigar a los infractores, los ponen en libertad con simples amonestaciones, dando lugar en esa forma, a que el vicio siga minando y arrastrando al abismo a nuestra juventud.

Aprovechamos la oportunidad, también, para llamar la atención a quien corresponda, sobre la pésima vigilancia a los reos dejándolos pasear por toda la ciudad con grave peligro para los vecinos. Prueba de ello fué el incidente, provocado por dos de ellos el Jueves Santo, con un caballero, y que podía haber tenido fatales consecuencias, pues los individuos en cuestión le atacaron con arma cortante.

#### Apertura del Colegio de San Luis Gonzaga

Hemos sabido que el lunes doce del corriente, se abrirán los cursos lectivos de segunda enseñanza. El descontento que reinaba entre los alumnos de dicho plantel, por las dudas que había acerca de la competencia del nuevo profesorado, han desaparecido, pues el personal que fungirá este año, ha sido seleccionado por el Municipio.

Lo que aun no se ha resuelto es la elección del Director. Para este importante puesto se ha pensado en prominentes profesores de San José y de esta Provincia.

#### Abandono de un lugar pintoresco

Con todo respeto, llamamos la atención a nuestra Honorable Corporación Municipal, o a quien corresponda, sobre el lamentable abandono en que hace años permanece el pintoresco parquecito del Cementerio General, pues su lago se ha con-

vertido en un foco de inmundicias y sus callecitas en nidos de los reptiles, ofreciendo un triste cuadro que desdice mucho de nuestra higiene.

#### Athenea y nuestros literatos fallecidos

Proximamente, saldrá un número especial de esta importante revista, que dirige el joven poeta don Rogelio Sotela, dedicado al distinguido literato don Ramón Matías Quesada, honra de esta provincia. Feliz éxito deseamos a esta publicación, que sabe rendir culto a la memoria de los pensadores.

#### Próximo libro

El joven intelectual cartaginés, don Alejandro Mata G., publicará en breve un libro que ya está preparando, y el cual será el exponente del esfuerzo de una vida joven, que ha sabido aprovecharse, sin más recursos que su inteligencia y dedicación al estudio. Felicitamos al joven Mata y deseamos para su futuro libro el éxito más lisonjero.

#### El trancazo

Esa epidemia que con fuerza sacudió nuestro pueblo, va desapareciendo. Ya son pocos los casos que se registran en esa provincia, y a los Doctores, ya se les ve en sus oficinas recetando, lo que antes no hacían por pasar todo el día en los campos curando enfermos. Se nota más animación en el comercio y más alegría en las casas. La Semana Santa, a pesar de la suspensión de toda pompa en los festejos religiosos, resultó animada, y las iglesias se vieron muy concurridas.

CORRESPONSAL

### Aroma de santidad

Con el nombre de estas líneas, publicará, muy pronto, un pequeño libro el escritor nicaragüense, amigo nuestro, don Leonardo Montalbán. Alma sutil que sabe sentir y pensar, habrá de deleitarnos con sus páginas llenas de música sagrada y empaquetadas en perfumes exquisitos.

## C. MARTIN & Co.

Acaban de recibir

Sal de Inglaterra      Sal de Carlsbad

Sal de Glober y Hepatic

Teléfono 849

TOME SIEMPRE LA FAMOSA

# CERVEZA TRAUBE

Imitada por todos      Igualada por ninguno

# Instrucción Agrícola Escolar

## Apicultura simplificada

Del Boletín de la Secretaría de Instrucción Pública

Las abejas prosperan en cualquier región, y, aun en las ciudades es posible tener, con provecho, algunas colonias. Las abejas no causan perjuicio y son en cambio muy útiles porque fecundan las flores y rinden, con muy poco trabajo de parte del hombre, estimables cosechas de miel y de cera.

La miel se usa como medicina; para preparar dulces, jaleas, turroneos, etc.; para endulzar "queques" o pan; hacer vinagre o vino (hidromiel) y como una comida sana y nutritiva.

La cera sirve para lustrar pisos, muebles etc., para hacer velas y para usos industriales muy diversos. El precio de la cera es siempre elevado.

Una colonia de abejas puede producir, lo menos, 50 libras de miel (la botella de miel pesa 2 libras 5 onzas, como término medio) y 3 o 4 de cera, al año.

100 libras de miel por colonia es algo corriente y, en casos extraordinarios, hay colmenas que producen 300 ó 400 libras de miel en una cosecha.

Las abejas cultivadas en "colmenas de marcos" dan un 50% más que en cajones rústicos, y como pueden verse los panales en cualquier momento, el apicultor tiene la facilidad de darse cuenta exacta de la marcha de su colmena y puede limpiarla, auxiliarla, etc. Además, al hacer la cosecha, no se rompen los panales que contienen huevos o larvas.

### El enjambre

La familia de abejas se llama enjambre, consta de varios miles de insectos (10 a 20000) y están en él 3 clases de individuos: madre o reina; obreras o neutras y machos o zánganos.

La madre es una abeja más larga y más esbelta que las demás, de color más brillante, no pica, y casi nunca sale de la colmena. (Sale para hacerse fecundar y cuando acompaña a un enjambre.) La madre es única en cada familia y ella pone todos los huevecillos; vive de 3 a 5 años. A los 3 años ya es vieja.

Las obreras son la casi totalidad de la población, no ponen huevos (algunas veces, cuando la colonia se deja sin madre por muchos días, las obreras ponen huevos; se ven los huevecillos formando montón en el fondo de las celdas. Cuando eso sucede debe destruirse la colonia distribuyendo los panales, con todo y abejas, entre 3 ó 4 colonias fuertes.) están encargadas de traer la miel, hacer los panales, limpiar y defender la colmena y cuidar la cría. Son las que pican y viven de 6 semanas a 6 meses "según la intensidad del trabajo que hagan".

Los zánganos o machos son unos pocos y viven sólo cierto tiempo porque las obreras los expulsan de la casa. No trabajan, y su única misión

es fecundar la madre; son más gruesos y grandes, zumban muy fuerte al volar, y no tienen ponzoña: no pican.

**Regla:** cuando se ven zánganos, es buen tiempo para dividir las colonias. (De noviembre hasta mayo, pero nunca es bueno dividir colonias después de marzo, porque llega el invierno cuando las colonias están aún muy débiles.)

### Útiles indispensables

El apicultor en grande necesita además de las colmenas muchas pequeñas cosas para auxiliarse en su labor, pero un principiante estará bien con lo siguiente: un velo negro, no muy tupido, para proteger la cara, un par de guantes gruesos, un ahumador que sirve para asustar las abejas, dándoles humo, y un cepillo especial que se usa para barrer las abejas de los panales, cajas etc. El ahumador se carga con pedazos de madera podrida, estopa de maquinaria, etc.

### Panales

Las obreras hacen los panales y en las celdas pone la madre sus huevecillos. El panal es, además, el almacén de miel y polen. Hay tres clases de celdas: pequeñas o corrientes (celdas de obreras), grandes (celdas de zángano) y unas "como granos de cacao maní" que son celdas reales o de madre. Estas celdas se ven pocas veces e indican "próxima salida de un enjambre".

### aumento natural de las Abejas

Si las condiciones son favorables, la reina pone de 2 a 4000 huevecillos cada 24 horas y pronto se llena de abejas la colmena. Si no se les da más espacio; ellas crían otra u otras reinas y se divide la familia dando origen a enjambres. Si esto sucede, esos enjambres deben recogerse y ponerse en cajas a las que, previamente se les han puesto los marcos y entre ellos, uno, tomado de otra colmena, que contenga huevecillos y sin abejas. Es mejor no permitir la salida de enjambres y para eso, cuando se ve que la primera caja (cámara de cría) está "casi llena", se le quita la tapa y se coloca, sobre la cámara de cría, una nueva caja provista de sus marcos dejando convertida la colmena en una de "dos pisos". La caja o cajas que se colocan sobre la "cámara de cría" se llaman *alzas*.

Cuando la alza esté "casi llena", se puede poner, entre ella y la cámara de cría, una nueva caja y así cuantas sean necesarias. Hay colmenas que llenan 2 ó 3 alzas y alguna vez, hasta 8. "La miel que uno aprovecha es la almacenada en las alzas, dejando sin tocar la cámara de cría".

Juan J. Carazo.

Continuará.



A VIDA DE SOCIEDAD ofrece múltiples e incomparables encantos, pero, al mismo tiempo, requiere que nuestra energía física e intelectual se halle siempre despierta, y supone un continuo y grave desgaste del sistema nervioso, del cerebro y del organismo en general. Esa es la razón por la cual, después de un día de visitas, de un paseo, de un baile o de cualquiera otra fiesta social semejante, solemos experimentar violentos dolores de cabeza y sentirnos fatigados, tristes, enfermizos, con el cerebro embotado y sin deseos de trabajar, ni fuerzas para seguir gozando de los placeres sociales.

Nada hay más conveniente y agradable en estos casos que tomar dos TABLETAS BAYER DE ASPIRINA Y CAFEÍNA (tubo de etiqueta roja con la Cruz Bayer,) pues en menos de DIEZ MINUTOS desaparece por completo el dolor de cabeza, cesan el cansancio y el malestar, se apacigua el sistema nervioso, se despeja el cerebro y nos sentimos otra vez alegres, sanos y llenos de energía.

Además de esto, las TABLETAS BAYER DE ASPIRINA Y CAFEÍNA son el remedio supremo para los dolores de toda clase, los resfriados, la influenza, el malestar causado por los excesos alcohólicos, el reumatismo, la gota, las neuralgias y los cólicos que sufren las damas durante el proceso fisiológico mensual.



Representantes: The Costa Rica Mercantile Co. (Frente a la Artillería)

## Lord Grey recobra la vista Notable resultado de una operación dental

Londres, marzo. — El Corresponsal de "Sun" y "New York Herald" dice que gracias a la operación de un dentista americano, la vista del Vizconde Grey, le ha sido casi completamente devuelta, y que se propone reanudar su vida política con intención de llegar a primer ministro.

Durante su estancia en los Estados Unidos, el vizconde Grey sufrió de los dientes y se dirigió a un conocido dentista de Washington, quien descubrió un ab-

ceso que operó. Inmediatamente su vista comenzó a mejorar, y la mejoría continuó hasta el presente, en que ha recobrado la vista casi por completo.

Uno de los amigos íntimos del vizconde Grey, ha declarado que su vista esta está mejor que nunca.

En tiempo oportuno, el vizconde Grey intentará fuslonar los grupos "unionistas" dispersos, en uno compacto, que dirigirá desde su puesto, en la Cámara de los Lores.

### A nuestros lectores, agentes y suscritores

Han dejado de ser empleados de esta empresa los señores Elías Ardón y don Mariano Peña.

### De Higiene

Llamamos la atención del Departamento de Higiene acerca de un basurero que se ha hecho en la esquina de la calle 10ª y 8ª y que constituye, un peligro para el vecindario. Convendría votar más lejos esa basura.

## Día Oficial

### Fomento

Se acepta la renuncia a don Alfredo Peralta ayudante de la Contabilidad en la Dirección General de Obras Públicas y se nombra para sustituirlo a don Guillermo Galiardo Vollo.

Se ordena el pago de varias cuentas por gastos de carreteras, útiles para el Teatro Nacional, y fondo de reserva de edificios.

### Relaciones Exteriores

Se termina la publicación del relato documentado del Sr. cónsul de Costa Rica en París, don Ernesto Martín referente al asunto de "La Palma."

### La Bella Jardinera

DE JOSE ALVARADO

Paja para sombreros, abalorios, franelas, puntos, lienzos, guantes, etamines, bengalinas, tohallas de seda y de algodón, terciopelo de seda, hiladillas de seda, trenzillas de seda, encajes, flecos varias clases, corsets Barner y 35000 adornos para vestidos. 75 varas al Este del Royal Bank y lado Oeste de la Tienda Azul.

## La Colombiana

Tiene ya a la venta el calzado americano para señora en los últimos estilos Newyorkinos y un surtido de finísimas medias de distintos precios para señoras y caballeros.

Calle Alfredo Volio, antes Calle Central, frente a la Botica Americana.

TELEFONO 751 — APARTADO 699



## FERRETERIA

## Miguel Macaya & Cía.

Surtido completo de medicinas para animales.

Agentes en el país, de la Internacional Harvester Co., fabricante de maquinaria agrícola.

# AEREOGRAMAS

Detroit, Michigan, 6.— Los candidatos a la presidencia es cogidos por los republicanos y demócratas de Michigan serán registrados el lunes próximo.

Los republicanos tienen siete para escoger, y los demócratas han inscrito a cinco en las listas, dos de los cuales (William J. Bryan y William Mc Adoo) hicieron esfuerzos infructuosos por retirar sus nombres: la ley de elecciones no permite la retirada después de las certificaciones.— La papeleta de los republicanos incluye a los senadores, Dexter, de Washington y Johnson, de California, y al General Pershing, Leonard Wood, a Lowden (gobernador de Illinois) Mc Adoo, Bryan, Edward, gobernador de New Jersey y Palmer; Eugenio Vedebis, es el único candidato de la papeleta socialista.

Los Angeles 6.— Los esfuerzos del Gobierno de E. E. U. U. para operar 2000 buques mercantes ha sido un fracaso, según declaró M. Robinson, ex-miembro del comité naval en una reunión de comerciantes, todos los que están familiarizados con asuntos navales han declarado que es imposible que una sola entidad maneje más de cuarenta buques.

México, 6.— Carranza ha au-

torizado al Jefe del Estado Mayor, General Barragan, para negar la afirmación de que se nombraría un dictador militar para el estado de Sonora, y que el gobernador Huerta de Sonora, continuaría en funciones.

Viena 6.— Persiste el rumor de que los políticos italianos están apurando un plan para establecer un paso a Alemania por el Tyrol. El despacho dice que el proyecto es establecer un estado independiente en el Tyrol, bajo la protección de Italia.

Río Janeiro, 6.— El Ministro argentino Marquez, ha declarado que no es cierto que Francia haya comprado al Brasil los buques alemanes confiscados por esta nación durante la guerra; y agrega que Francia tiene la misma oportunidad para adquirirlos bajo condiciones iguales a las fijadas en la oferta hecha a E. E. U. U.

Bruselas, 4.— Los empleados de tranvías en esta ciudad, Lovaina, Lieja y toda provincia de Brabante se han declarado en huelga esta mañana. Se cree que el gobierno se encargará de los carros el lunes próximo. Solamente ómnibus automóviles recorren las calles de Bruselas.

## COSTA RICA OIL CORPORATION

Mr. Herbert G. Wilson ha sido nombrado representante de esta Compañía en sustitución del señor Clarence F. Elder. Las oficinas de la Empresa se hallan en la calle número 32<sup>a</sup> Norte, lado Norte del Telégrafo, edificio antiguamente ocupado por la Corte de Justicia Centroamericana.

# TEATRO NACIONAL

Jueves 15  
: de abril :

Grandiosa inauguración de la temporada de la COMPANIA ESPAÑOLA de Operetas y Zarzuelas, con la magnífica obra

## LA PRINCESA DEL DOLLAR

El abono está abierto de 10 a 12 a. m. y de 7 a 4 p. m.

Se avisa a los abonados para que pasen a recoger sus tarjetas

### La tos ferina

#### Su tratamiento por la tuna

De la tuna en especial la llamada *lengua de vaca*, se extrae de lo que se conoce con el nombre de hojas, una substancia que disminuye la intensidad y la frecuencia de los accesos de la tos ferina. Para esto se hienden, paralelamente a las caras, las hojas de la planta, y con una cuchara se hace caer en un vaso el mucílago que contienen: hecho esto, se agrega una cantidad de agua de flores de naranjo y jarabe de tolú, en cantidad suficiente para endulzar.

La dosis que el niño tomará es indeterminada, pues se ha dado dos y tres vasos al día habiéndose observado en todo el efecto benéfico deseado.

Actualmente hay varios casos de tos ferina entre la gente pobre de la ciudad, y bien vale la pena de que ensayen el procedimiento curativo que damos a conocer, el cual además de ser esencialmente barato, es de aplicación no peligrosa.

### AVISO

El Consejo de Superior de Salubridad ha establecido un servicio gratuito de desinfección a domicilio con el objeto de fumigar las habitaciones, ropas y útiles contaminados por los enfermos.

Se previene al público la conveniencia de avisar a la Jefatura de Sanidad tan luego como ocurra una enfermedad infecto contagiosa para dar las órdenes del caso.

El procedimiento empleado—gas formaldehído—no de deteriora los objetos sometidos a su acción.

L. BEECHE

### Comerciales

Los señores Harold Murray Barton y Erich Callum Murray Morris han constituido una sociedad agrícola colectiva que girará en esta plaza con la razón social "Harold Murray y C<sup>o</sup>" para dedicarse a toda clase de negocios de productos agrícolas.

SACOS para maíz, frijoles, arroz y sal, a  $\$$  0-60 cju.

Tienda ALAJUELITA

200 varas Sur Mauro Fernández

### A las Damas Elegantes

Los Profesores Reyes Richard, procedentes de París, confeccionan y renuevan sombreros y plumas a la última moda. Para cada dama un modelo chic. Dan clase de confección de sombreros, flores, arte nuevo (sin fierros ni tintes), lavado, teñido y rizado de plumas, escuela parisién, en diez lecciones. Se garantiza la enseñanza. Reciben alumnas en la Academia, situada en la Avenida 1<sup>a</sup> Este, N<sup>o</sup> 154, frente a Jaime Carranza; también dan clases a domicilio. Pronto se cierra la inscripción. Además se permiten invitar a todas las personas que tengan interés en apreuder esta bella industria.

El mejor para lavar ropa

# JABON

El mejor para lavar ropa

# LA ESTRELLA LABERINTO

Fabricado con materiales de primera calidad

Caja de 25 libras neto, ONCE COLONES

Cortado en el número de barras que desee el cliente

(Cuando compre a otras fábricas exija el mismo peso)

Descuentos proporcionales a los comerciantes que compran  
partidas mayores de 25 cajas

COMPANIA INDUSTRIAL

EL LABERINTO

APARTADO 103

TELEFONO 254

# Gran Feria de París

Hemos recibido un folleto prospecto de la Gran Feria que se celebrará en París del día 5 al 20 de mayo próximo.

Se instalará en gran Esplanada de los Inválidos, Lual d'Orsay, Cours la Reine, y Champs Elísees.

Constará solo de productos franceses en las siguientes secciones:

Alimentos sólidos y líquidos: licores, aguas minerales.

Vestidos: bordados, encajes, ropa blanca para hombres y señoras, pasamanería, corsés, guantería, palettería, modas, sombrerería, flores y plumas, calzados, confecciones para hombres y niños y guarniciones para vestidos etc.

Paraguería, abanicos, sedería, tejidos de algodón, de lana y de punto.

Perfumería. Aparatos para las ciencias médicas. Farmacia.

Muebles, alfombras, tapicería, camas, artículos de cocina, cuchillería, artículos para bodegas, ferretería, cerrajería, plomería, carpintería, materiales de construcción, artefactos para alumbrado, habitaciones desmontables.

Joyería platería, relojería. Bronces de arte. Libros, ediciones musicales,

papelaría, arte industrial, instrumentos de música, fotografía, cinematografía, tarjetas postales.

Artículos para juegos y sports, juguetes, artículos de viaje, tafi letería, estuchería, cepillería.

Bronces, cobres de arte, arañas para alumbrado, pantallas.

Artículos de tornería, cestería, artículos para recuerdos, y de fantasía.

Cueros, talabartería, correas, cueros para industrias.

Papel, cartonería, papeles pintados, papel de embalaje.

Materias colorantes, productos químicos.

Caucho.

Cerámica, vidriería, cristalería, porcelana.

Automóviles, bicicletas y accesorios.

Navegación, aviación, aerostación.

Electricidad:

Gas: Máquinas para la producción y la utilización del gas.

Minas, fundición, calderería, hierro en chapas.

Máquinas herramientas aparatos de presión.

Máquinas agrícolas.

Colonias: productos de importación y de exportación.

Las oficinas están instaladas en la Place de la Bourse 8 París, donde debe dirigirse toda la correspondencia.

## En disputa un premio de lotería

En la Investigación se averigua la propiedad de un premio de lotería de 200 colones, que según parece fué obsequiado por un señor Saavedra a uno de apellido Salazar.

El señor Saavedra reclama como suyo ese premio.

Veremos en qué para este asunto.

### Dr. Julio C. Ovares

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: 50 vs. al O. del Hotel Francés de 9 a 10 p. m., de 1 a 3 p. m. menos sábados y domingos.

Teléfono 1018

## De la vida diaria

Jueves día 8 de Abril de 1920

### SANTORAL

Santos Alberto el Magno, Obispo y Confesor.

Dionisio Obispo, Julian y Amancio, Obispo y confesor y Perpetuo.

### EFEMERIDES ASTRONÓMICAS

Fase lunar, luna llena. Lunislucio Sur a las 3:51 p. m. Apogeo lunar a las 10:54 p. m.

### MAREAS

Pleamar, Playa de Puntarenas a las 7 a. m. y a las 1-16 p. m. En muelle del Estero 20 minutos después

### PASAPORTES

Buenaventura Somarrivas para Cuba.

María Selva, para Panamá. Shaikh Abdul Latiff, para Panamá.

Carmen Herrera de Rodríguez, para Panamá, Marc Purchols y señora, para Francia.

### NACIMIENTOS

Claudia, de Rogello Reyes y Mercedes Otárola.

José, de Francisco Pereira y Clemencia Sevilla.

Mauvel, de José Alvarado y Luisa Rojas.

Luz, de José Soto y Aurelia Montero.

Rafael, de Jobino Fallas y Carlota Sáenz.

### DEFUNCIONES

Cristina Guzmán, 34 años, San José.

María Monge, 1 año, San José.

Gerardo Vargas, 76 años, San José.

Carmelina Arias, 1 años, San José.

Inés Yusigna, 28 años, San José.

Marlo Granados, 1 año, San José.

Manuel Badilla, 37 años, San José.

### TRIBUNALES

Señalamientos para hoy

Sala 1a. de Apelaciones

A la 1 p. m. Teodosio Castro contra Juan Castells. Ordinario.

Sala 2a. de Apelaciones

A las 2 p. m. Abelardo Chavarría. Hurto.

Sala de Casación

A las 1 p. m. Amadeo Quesada. Criminal.

## LECHE NESTLE

Sin azúcar (Crema evaporada) de la más fresca acaban de recibir los Agentes Generales

**HENRI FRICK & Co.**

DE VENTA DONDE:

Eduardo Castro S., La Marina,—San José  
Tomás Fernández y Hno.,—San José  
R. Cañas & Cº, La Mascota,—San José  
Otto Kopper & Cº,—Grecia  
United Fruit Company,—Limón

## La antigüedad del hombre

La Sagrada Escritura le concede unos 6.000 años

Ninguna de las investigaciones practicadas en terrenos que no hayan sufrido transformación, han dado por resultado encontrar restos humanos fósiles, asignándose a los terrenos más recientemente estudiados en la geología, mucha más antigüedad que la que la historia asigna a nuestra humanidad.

Es verdad que en el Museo Británico se ve un ejemplar de esqueleto humano fósil, y según ciertas particularidades de la pelvis, se cree que es un esqueleto de negro. Como es procedente de la isla de Guadalupe, si efectivamente es de un negro, tiene que ser de fecha más moderna que el descubrimiento de dicha isla, que fué en 1403 de nuestra era; es decir, que el esqueleto no es de un indígena de aquella isla; y, por consiguiente que se ha fosilizado sin tener más de 200 a 300 años.

La Geología demuestra que el hombre ha sido el último ser que pobló nuestro planeta, y la Sagrada Escritura le concede unos 6.000 años de antigüedad.

## Una súplica a la Empresa del Tranvía

Varias obreras y empleados en talleres y oficinas, situados en el centro de la capital, que tienen sus domicilios en el barrio del Pacífico, se han acercado a nuestra Redacción suplicándonos que indiquemos a la Empresa del Tranvía, que retarde cinco o seis minutos la salida del carro que parte a las 11 a. m., de frente a "La Geisha" a fin de que puedan utilizarlo para ir a sus casas, a almorzar, lo que les sería de mucha utilidad, dado el poco tiempo de que disponen en esa hora.

Creemos que la Empresa atenderá la súplica, con lo que además de hacer un favor a dichos empleados, logrará un beneficio, que si bien es para ella insignificante, contribuirá a aumentar sus rendimientos.

### JARDINERIA

## La Camelia

150 Varas al Sur de la Iglesia de la Dolorosa

**Francisco Avila**

TELEFONO N° 172

Se solicitan muchachos para vender este periódico al pregon. Buena ganancia.

## La Geisha y La Feria

Las preferidas de la Sociedad

Si quiere ser chic, visite estas Cantinas

## Siguen los robos

De nuevo los cacos penetraron a la zapatería "Moderna", situada cerca del Hotel Francés. Efectuaron el saqueo en la madrugada de ayer, llevándose una buena cantidad de calzado. El primer asalto se llevó a cabo hará unos 15 días. Otra noche lo intentaron de nuevo, pero fueron vistos y fracasaron.

Antenoche lograron efectuar el nuevo golpe. Se cree que en estos robos esté de por medio algún relacionado de la casa.

La investigación continúa muy activa.

## UN POLICIAL DELINCUENTE

El lunes, estuvo en Vuelta de Jorco, cantón de Aserrí, un policial.

Se hospedó en casa de un Sr. Juan Suarez y cuando hubo abandonado aquella casa, se notó que había desaparecido gran cantidad de objetos y de dinero.

La policía de Investigación ha ordenado la captura de ese individuo de apellido Camacho. Se cree que es un policial de alta en Limón.

Busque el número de mañana

## PARA LA INFLUENZA

# BROMOQUINOIDES

MANUFACTURADAS POR LA

**Botica Francesa**

## EMULSION IMPERIAL

DE

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON GLICERO-FOSFATO DE CALCIO Y DE SODIO

Agente curativo de primer orden y poderoso reconstituyente en los casos de Raquitismo, Escrófula, Neurastenia, Debilidad General y en especial en las enfermedades del pecho.

Al valor nutritivo del Aceite de Hígado de Bacalao une la acción fortificante de los Glicerofosfatos de Calcio y Sodio, que se extiende a todo el organismo

FABRICACION NACIONAL,

**BOTICA FRANCESA**

## NOTAS DE LA CALLE

Fue detenido un señor Calderón por robo de mercaderías en perjuicio de D. André Bounet por valor de más de 200 colones.

Fue detenido por la Investigación un señor Bolaños para arreglar un asunto con don E. Vega.

Se detuvo a un tal Corrales por aparecer como cómplice del robo en perjuicio del señor André Bounet.

En la calle 12 y avenidas 3ª y 5ª existen unas piecitas en completo estado de ruina, siendo un peligro para los trausentes.

Son de ladrillo y éstos caen por sí solos, tal es el estado en que se encuentran.

Ayer hubo una riña entre dos individuos uno de apellido Valle y otro Salazar, resultando lesionado con garrote el segundo. El heridor fue detenido.

## HOLLANDSCHE TRANSATLANTISCHE HANDELS VEREENIGING, AMSTERDAM

SUCURSALES EN NEW YORK, AMERICA CENTRAL Y DEL SUR, ANTILLAS Y MEXICO

Solicita consignaciones de CAFE, CACAO y demás productos del país para AMSTERDAM. Magnífico mercado para los cafés de Costa Rica.

Adelantos liberales sobre las consignaciones que se le confien, quedando el consignatario en la facultad de girar sobre Amsterdam, o contra el National City Bank of New York, previos arreglos con el Agente en Costa Rica,

**VICTOR FABIAN**

# FERROCARRIL AL PACIFICO

## SERVICIO DE PASAJEROS

A contar del Viernes 26 de Marzo de 1920 y hasta nuevo aviso queda reformado el Itinerario así:

(LEA PARA ABAJO)

(LEA PARA ARRIBA)

ESPARTA A PUNTARENAS	SAN JOSÉ A ALAJUELA	SAN JOSÉ A PUNTARENAS	ESTACIONES	PUNTARENAS A SAN JOSÉ	ALAJUELA A SAN JOSÉ	PUNTARENAS A ESPARTA
Domingo, Lunes, Miércoles y Viernes	Diario	Domingo, Martes, Jueves y Sábado		Domingo, Lunes, Miércoles y Viernes	Diario	Domingo, Martes, Jueves y Sábado
a. m.	p. m.	a. m.		p. m.	a. m.	p. m.
	2.30	9.00	San José.....	1.45	11.00	
	2.45	9.15	Pavas.....	1.28	10.43	
	3.05	9.35	San Antonio..	1.10	10.25	
	3.15	9.45	Ojo de Agua..	12.57	10.10	
	3.30	10.00	Ciruelas.....	12.47	10.00	
	3.50	.....	Alajuela.....	.....	9.35	
		10.18	Turrucare...	12.27		
		10.45	Atenas.....	12.05		
		11.00	La Balsa.....	11.50		
		11.25	Escobal.....	11.25		
		11.45	Concepción...	11.00		
		12.03	Hacienda Vieja	10.42		
		12.20	Orotina.....	10.30		
		12.30	Coyolar.....	9.55		
		12.50	Cascajal.....	9.35		
		1.10	Cambalache...	9.15		
		1.50	El Roble.....	8.40		
		2.10	Puntarenas....	8.15		
			.....			5.45
6.15			Esparta.....			5.15
6.40			Barranca.....			4.55
6.55			El Roble.....			4.30
7.15			Puntarenas....			
a. m.	p. m.	p. m.		p. m.	a. m.	p. m.

Los días Lunes, Miércoles y Viernes, el Tren Local que sale de San José a las 6 a. m. admitirá pasajeros para Puntarenas y estaciones intermedias en cantidad muy limitada pues llevará únicamente un carro para pasajeros.

Los días Martes, Jueves y Sábado el Tren Local que sale de Puntarenas a las 5.30 a. m. admitirá pasajeros para San José y estaciones intermedias en la misma forma y condiciones.

MANUEL FLORES C.  
Administrador General

ALBERTO ZUNIGA  
Jefe de Tráfico

# El Jabón de La Iberia

## Proteje los intereses del Comerciante y del consumidor

por su calidad, apariencia, resistencia y precio  
Se recomienda a todas las casas de comercio  
hacer un pedido de ensayo

Dirigirse al Apartado 1054 o al Teléfono 123

CARLOS SOLEY GUELL  
ADMINISTRADOR.

### Comentarios

## LA REDUCCION DE LOS EJERCITOS

Lloyd George prometió al pueblo británico, durante la campaña electoral terminada con el triunfo de la coalición liberal-conservadora-laborista, que Inglaterra no mantendría, después de la guerra, el servicio militar obligatorio. Efectivamente, ya ha comenzado la organización de un nuevo ejército sobre la base del voluntariado, instruido y eficaz. Los primeros batallones del mismo, montan la guardia actualmente en las orillas del Rhin.

Pero Lloyd George sabe de sobra que si Alemania sigue constituyendo un peligro para la tranquilidad del Mundo, será imposible conseguir una reducción de los armamentos. De ahí que haya procurado que la Conferencia de la Paz acuerde imponer a Alemania condiciones rigurosas, cuya aplicación no le

permita en filas contingentes numerosos, ni preparar cuadros veteranos de bisoños ejércitos.

Foch había preparado un plan militar muy detallado y minucioso. Por él se concedía a Alemania derecho para reclutar 200.000 soldados. Los oficiales debían ser el 5 por ciento de dicha cifra.

Más Lloyd George, consideró que 200.000 hombres de tropas de línea forman un número excesivo. Y pidió que los aliados ordenen a Alemania que sólo sostenga, de un modo permanente, 70.000 voluntarios.

Lloyd George argumenta así: "Es necesario acabar con los grandes ejércitos. Cada nación deberá dedicarse a las economías. Por otro lado, la paz no estará segura si continúa la política de los armamentos mostruosos. La Liga de Naciones no servirá de nada mientras haya en los cuarteles millones de soldados esperando que les precipiten contra enemigos más o menos históricos.

"Y además, cómo obligaríamos a Francia a desarmarse parcialmente si Alemania, cuya mentalidad no ha cambiado, seguía siendo un poder temible?"

Según parece, los puntos de vista de Lloyd George han sido aceptados en principio. Se buscará la manera de estorbar una nueva explosión de sus instintos bélicos. Y una vez logradas ambas cosas, las demás naciones disminuirán, hasta el mínimo posible, sus gastos militares.

Esa política de pacificación material tendrá que ser seguida por todos los pueblos de la Tierra. Las potencias dominantes no consentirán que otras más pequeñas allsten y paguen ejércitos superiores a los suyos. Y habrá una refutación internacional de efectivos, y los presupuestos de Guerra no serán ya una de las cargas principales de los contribuyentes.

Sigamos con atención los esfuerzos de Lloyd George, porque influirán, más de los que muchos creen, en la estructura de las Leyes Económicas que han de votar los Parlamentos.

## Captura de un caco

Uno de ellos capturado, a bala un individuo que merodeaba en San Pedro de Montes de Oca, dejando varios corrales sin aves. Tenía un saco lleno de volátiles en el momento de ser recogido. Fue internado en el Hospital. Responde al apellido de Piedra.

IMP. EL HOMBRE LIBRE

# Municipio de San José

## Orden del día de la Sesión 14a., del 8 de abril de 1920, a las 7 p. m.

1.—Oficios del Inspector de Escuelas de este circuito, sobre reorganización de las Juntas Escolares de El Zapote, Hatillo, Curridabat y San Sebastián.

2.—Oficio del Agente Principal de Policía Municipal, referente a la acera del edificio ocupado por el Hospicio de Huérfanos.

3.—Oficio del Síndico de El Zapote, sobre revocatoria de un acuerdo municipal, nombramiento de Junta Itineraria para ese distrito, y aumento de sueldo para el guarda tanque de la cañería de El Zapote y Dos Ríos.

4.—Solicitud de don Gordiano Fernández, tendiente a que se le aumente el precio que se le paga por el lastre que vende para trabajos municipales.

5.—Idem de don Federico Fernández Güell, pidiendo un ramal de cañería para el barrio de Turrupal.

6.—Idem de vecinos de La California sobre construcción de

cordón y caño en ese barrio, y de don Fernando Coicochea sobre igual construcción en la avenida 2ª, entre calles 19 y 21.

7.—Proposición de don Eliseo Campos Marín, para tomar en arriendo un terreno municipal contiguo al Cementerio Calvo.

8.—Idem de don Elías Alpízar Vargas, para otro arriendo de terreno municipal contiguo al cementerio de Obreros.

9.—Solicitud del Municipio de Montes de Oca, para explotar un tajo de arenón y piedra existente en Curridabat.

10.—Informe del Fiscal Municipal correspondiente a febrero próximo pasado.

11.—Solicitud de don Narciso Blanco, encaminada a que no se le cobren unas cuotas por impuesto de cloacas.

12.—Solicitud de la señora Augusta Miranda v. de Carmona para que se le adjudique un lote "Carlit".

## Avisos de ocasión

Cuatro líneas, o 50 céntimos por inserción. Mínimo: cuatro inserciones.

## AVISOS NUEVOS

**Mixtura tónico-digestiva** cura la DISPEPSIA y estimula la DIGESTION. Preparación especial de la acreditada FARMACIA GRILLO.

**Motor** de gasolina tres caballos de fuerza se vende en perfecto buen estado. Gómez Miralles.—Teléfono 490.—Apartado 919—San José.

**Hotel América** Este conocido Hotel se trasladó a la elegante y hermosa casa de dos pisos que pertenece a la sucesión de don José María Soto al Norte del Parque Juan Santamaría a 150 varas de la Estación Atlántica. Tiene suntuosas habitaciones y toda clase de comodidades para los pasajeros. Alajuela, 21 de marzo de 1920.

**Se vende** en Guadalupe una casa contra temblores 500 varas al Poniente de la Iglesia.—Entenderse con su dueña doña Andrea Calderón Venegas.

**Sierra Circular** de 30 a 35 pulgadas de diámetro, en buen estado, necesita F. Rudín.—Orotina.

**Gratificación** Se la daré al que me presente ó me de razón de una yegua melada mosqueada crin corta marcada J S con una cicatriz en la mano derecha. Se me desapareció hace 22 días de un potrero de San Pedro de Montes de Oca.

PABLO BRENES

## SE VENDE

**Casa** DE HABITACION, con jardín en frente, muy apropiada para familia, se vende. Informes en la Librería de Boston.

**Casa** Se vende una en esta ciudad, esquinera, punto comercial, con patio grande. Informará el Lic. don Gerardo Castro M.

TIRAJE DE HOY: 5.000 ejemplares

**Otoya** En este elegante barrio se vende por la mitad de su precio un lote de terreno que tiene 17 metros frente por 33 de fondo. Parte al contado parte a plaz.—En esta imprenta informarán.

**Orquídeas** exóticas, vendo una colección, incluye 200 plantas de Cattleya trianae; pueden verse previo arreglo.—C. Lankester.—Ap. 32, Cartago.

**Tabla** y tablilla de madera blanca para forro, vende a precios muy bajos, la Compañía industrial "El LaborInt".

**Preciosos** Juegos de comedor desde \$ 128 a \$ 800. Tienda de Alajuelita, 100 vs. al Sur de Cesareo García.

## SE COMPRA

**Se compran** pilas usadas en el Laboratorio químico del Dr. Figueres.—Calle del Pacífico.

**Compro** un trapiche de segunda mano n.º 1 o 2 para manejarlo con fuerza hidráulica.—Dirigir ofertas a la oficina del Licenciado don Guillermo Echandi.

## SE NECESITA

**Unica oportunidad** Necesitamos un autocamión de 4 a 5 toneladas en buenas condiciones.—Dirigirse propuestas lo más pronto posible al apartado N.º 120 en Puntarenas.

## Ofertas y Demandas

**Escuela** de Música "Santa Cecilia" a matrícula para el presente año está abierta todos los días de 2 a 4 p. m. Las clases comenzarán el primero de marzo.—El Director, J. J. VARGAS CALVO.

**Se desean** alquilar tres habitaciones con o sin muebles, en casa particular para tres personas extranjeras. Ofertas al apartado 831.

## VARIOS

**Cuadros perdidos** Han desaparecido de mi casa dos grandes cuadros que representan a Pierrot y Colombina. Se gratificará bien a quien dé indicios de su paradero. Francisco Alvarado M.—Tienda de Mata & Co.

**Todo** cliente que compra algo en la Tienda de Alajuelita 100 vs. al sur de Cesareo García, tiene derecho a una bonita muñeca.

**Ya llegó**

# CARBOLINA

El desinfectante casero ideal

Unica legitima

## Botica Francesa